



Resultados electorales 2017 en las regiones del Biobío y La Araucanía

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
2 270 1839

Resumen

Las elecciones presidenciales, legislativas y de Cores de 2017, fueron los primeros comicios celebrados con un sistema electoral de carácter proporcional inclusivo (Sistema D'Hondt), que vino a sustituir al sistema binominal, vigente desde 1990.

En las regiones del Biobío y La Araucanía, el candidato Sebastián Piñera obtuvo tanto en primera vuelta como en el balotaje un alto porcentaje de votación, lo que le dio amplia ventaja por sobre su rival más cercano, el candidato Alejandro Guillier.

En el caso de quienes buscaban un escaño senatorial, cabe destacar la votación obtenida por el candidato Felipe Kast Sommerhoff, que permitió que ganaran un escaño dos acompañantes de su lista.

Otro caso interesante fue la votación obtenida por René Saffirio, quien en 2016 renunció al Partido Demócrata Cristiana y en las elecciones de 2017 se presentó como independiente.

Introducción

El informe entrega datos sobre el comportamiento electoral en las regiones del Biobío y La Araucanía, sus circunscripciones y distritos.

Asimismo, a partir de las estadísticas que arrojó el Censo 2015 y los resultados de las elecciones presidenciales y parlamentarias 2017, se revisaron -a solicitud del parlamentario- los resultados de las votaciones, en aquellas comunas donde se concentra la mayor población perteneciente a la etnia mapuche.

Este documento ha sido elaborado a solicitud de parlamentarios del Congreso Nacional, bajo sus orientaciones y particulares requerimientos. El tema que aborda y sus contenidos están delimitados por los parámetros de análisis acordados y por el plazo de entrega convenido. No es un documento académico y se enmarca en los criterios de neutralidad, pertinencia, síntesis y oportunidad en su entrega.

I. Región del Biobío

1. Presidenciales

La candidatura de Sebastián Piñera (Chile Vamos) obtuvo un 36.63% de los votos, que sumados a la votación del candidato José Antonio Kast (Independiente), de 10.97%, le otorgaron a la centroderecha un 47,6% de los votos, en la primera vuelta presidencial.

Desde la centroizquierda, su rival más cercano, Alejandro Guillier, obtuvo un 22.09%, seguido por Beatriz Sánchez (15.69%) y Carolina Goic (6.14%). Ello le otorgó a la centroizquierda un total de 43.92%.

Tabla 1

Elecciones Presidenciales 2017		
Candidatos	Total de Votos	Porcentaje
Sebastián Piñera Echenique	295.920	36.63
Alejandro Guillier Álvarez	178.440	22.09
José Antonio Kast Rist	88.597	10.97
Beatriz Sánchez Muñoz	126.774	15.69
Carolina Goic Boroevic	49.611	6.14
Marco Enríquez-Ominami Gumucio	41.387	5.12
Alejandro Navarro Brain	8.958	1.11
Eduardo Artés Brichetti	3.852	0.48
Nulos	8.628	1.07
En blanco	5.668	0.7
Total de Sufragios	807.835	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral.

En la segunda vuelta presidencial, el candidato de centroderecha bordeó el 60% de la votación, frente al 41,02% obtenido por el candidato de la Nueva Mayoría.

Tabla 2

Elecciones Presidenciales 2017- Segunda Vuelta		
Candidatos	Total de Votos	Porcentajes
Sebastián Piñera Echenique	505.103	57.09
Alejandro Guillier Álvarez	357.910	41.02
Nulos	6.922	0.79
En blanco	2.494	0.29
Total de Sufragios	872.429	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral.

2. Senatoriales

En la región del Biobío se celebraron elecciones senatoriales en las circunscripciones 12 y 13 el año 2013. En ambas circunscripciones se repitió una característica que se había dado en el sistema binominal, cual es un voto por representantes de partidos tradicionales de la ex Nueva Mayoría o cercanos a ella, y de la Alianza por Chile.

A su vez, los candidatos que representan movimientos menos tradicionales obtuvieron un porcentaje de voto menor, en contraposición a los candidatos denominados como “tradicionales”.

A continuación, se presentan cuadros con los resultados electorales de las circunscripciones 12 y 13.

Tabla 3

Candidatos al Senado Circunscripción 12				
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje	Cargo
Alejandro Navarro Brain	MAS	156.372	33.92	Senador
Jacqueline Van Rysselberghe Herrera	UDI	128.451	27.87	Senadora
Camilo Escalona Medina	PS	82.114	17.81	
Rafael Garay Pita	Ind. Lista I	42.259	9.17	
Loreto Muñoz Gutiérrez	PH	15.088	3.27	
Daniel Contesse González	Ind. Lista J	10.855	2.36	
Graciela González Gatica	PEV	9.895	2.15	
Javier Sandoval Ojeda	Igualdad	9.730	2.11	
Osmán Lenin Vásquez Varela	Ind. Lista I	6.155	1.34	
Válidamente Emitidos		460.949	92.65	
Votos Nulos		17.289	3.48	
En Blanco		19.274	3.87	
Total Sufragios		497.512	100	

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral

Tabla 4

Candidatos al Senado Circunscripción 13				
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje	Cargo
Felipe Harboe Bascuñán	PPD	121.620	37.80	Senador
Víctor Pérez Varela	UDI	79.298	24.65	Senador
Hosain Sabag Castillo	PDC	53.123	16.51	
Rosa Oyarce Suazo	RN	35.380	11.00	
Juanita Odett Carrasco Fray	IND	16.937	5.26	
Héctor Joaquín San Martín Seguel	IHL	15.372	4.78	
Válidamente Emitidos		321.730	90.28	
Votos Nulos		13.622	3.82	
En Blanco		20.999	5.89	
Total Sufragios		356.351	100	

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral

3. Diputados

En el caso de las elecciones a diputados en los tres distritos de la Región del Biobío, esta se llevó a cabo bajo el nuevo sistema electoral proporcional.

Los candidatos que obtuvieron las más altas votaciones en cada distrito fueron Jorge Sabag (PDC) en el distrito 19, Gastón Saavedra (PSCH) en el 20 e Iván Norambuena (UDI) en el 21.

En la Tabla 5, de acuerdo al total de votos válidamente emitidos y al separar los sufragios a la medición clásica de centro derecha y centro izquierda, podemos decir que la coalición de centro derecha obtuvo un 15.60% de los votos en contraste a un 26.37% de votos obtenidos por representantes de la centro izquierda.

Tabla 5

Diputados electos Distrito 19			
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje
Jorge Eduardo Sabag Villalobos	PDC	28.995	13.39
Frank Sauerbaum Muñoz	RN	18.107	8.36
Gustavo Sanhueza Dueñas	UDI	15.680	7.24
Carlos Abel Jarpa Wevar	PRSD	15.377	7.10
Loreto María Carvajal Ambiado	PPD	12.734	5.88
Válidamente Emitidos		193.779	89.48
Votos Nulos		9.488	4.48
En Blanco		13.299	6.14
Total Sufragios		216.566	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral. Los resultados de los candidatos a diputados no electos del distrito 19, se pueden revisar en Servel.cl

De acuerdo a los datos que arroja la Tabla 6 acerca del distrito 20, se puede señalar que del total de votos válidamente emitidos, la centro izquierda obtuvo en total 22.23% de votos contra un 21.66% de votos obtenidos por la centro derecha.

Tabla 6

Diputados electos Distrito 20			
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje
Gastón Saavedra Chandía	PSCH	30.557	8.09
José Miguel Ortiz Novoa	PDC	29.496	7.81
Enrique Van Rysselberghe Herrera	UDI	28.757	7.62
Sergio Bobadilla Muñoz	UDI	18.432	4.88
Francesca Muñoz González	RN	23.165	6.14
Félix González Gatica	PEV	18.397	4.87
Leonidas Romero Sáez	RN	11.414	3.02
Jaime Tohá González	PSCH	8.145	2.16
Válidamente Emitidos		337.232	89.32
Votos Nulos		20.045	5.31
En Blanco		20.271	5.37
Total Sufragios		377.548	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral. Los resultados de los candidatos a diputados no electos del distrito 20, se pueden revisar en Servel.cl

Respecto al distrito 21, la Tabla 7 indica que del total de votos válidamente emitidos un 25.96% corresponde a la votación total de representantes de centro derecha y la centro izquierda obtuvo un total de 27.49% de votación total.

Tabla 7

Diputados electos Distrito 21			
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje
Iván Norambuena Farías	UDI	33.261	15.57
José Pérez Arriagada	PRSD	27.066	12.67
Cristóbal Urruticoechea Ríos	RN	22.190	10.39
Manuel Monsalve Benavides	PSCH	19.632	9.19
Joanna Pérez Olea	PDC	12.035	5.63
Válidamente Emitidos		190.726	89.29
Votos Nulos		9.739	4.56
En Blanco		13.135	6.15
Total Sufragios		213600	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral. Los resultados de los candidatos a diputados no electos del distrito 21, se pueden revisar en Servel.cl

II. Región de La Araucanía

1. Presidenciales

En la Araucanía, los representantes de centroderecha obtuvieron la mayoría de los votos en la primera vuelta, sumando entre ambos el 53,07% de los electores de la región.

A su vez, las candidaturas de Alejandro Guillier y Beatriz Sánchez, obtuvieron porcentajes menores en esta región, en comparación a su votación a nivel nacional.

Esos antecedentes auguraron una segunda vuelta con alta votación para el entonces candidato Sebastián Piñera, quien obtuvo a nivel regional un 61.78%, frente al 37,23% alcanzado por Alejandro Guillier.

Tabla 8

Elecciones Presidenciales 2017		
Candidatos	Total de Votos	Porcentajes
Sebastián Piñera Echenique	151.935	40.66
Alejandro Guillier Álvarez	76.392	20.45
José Antonio Kast Rist	46.355	12.41
Beatriz Sánchez Muñoz	45.878	12.28
Carolina Goic Boroevic	24.065	6.44
Marco Enríquez-Ominami Gumucio	18.133	4.85
Eduardo Artés Brichetti	1.671	0.45
Alejandro Navarro Brain	1.375	0.37
Nulos	4.308	1.15
En blanco	3.517	0.94
Total de Sufragios	373.629	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral

Tabla 9

Elecciones Presidenciales 2017- Segunda Vuelta		
Candidatos	Total de Votos	Porcentajes
Sebastián Piñera Echenique	251.855	61.78
Alejandro Guillier Álvarez	151.771	37.23
Nulos	2.962	0.73
En blanco	10.88	0.27
Total de Sufragios	407.676	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral

2. Senatoriales

En La Araucanía se disputaron cinco escaños senatoriales. En este caso, un factor importante para que los representantes de la centroderecha obtuvieran 3 escaños, lo constituye la alta votación obtenida por Felipe Kast, quien con un 18.83% de los votos logró “arrastrar” a dos compañeros del pacto Chile Vamos: José García Ruminot (9.92%) y Carmen Gloria Aravena (1.24%).

Tabla 10

Candidatos al Senado Circunscripción 11				
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje	Cargo
Felipe Kast Sommerhoff	Evópoli	63.605	18.83	Senador
Francisco Huenchumilla Jaramillo	PDC	38.203	11.31	Senador
Jaime Quintana Leal	PPD	34.331	10.17	Senador
José García Ruminot	RN	33.493	9.92	Senador
Carmen Gloria Aravena Acuña	Evópoli	4.185	1.24	Senadora
Fuad Eduardo Chahín Valenzuela	PDC	37.961	11.24	
Germán Becker Alvear	RN	25.608	7.58	
Rojo Edwards Silva	IND	22.074	6.54	
Eduardo Díaz Herrera	AMPLI	13.393	3.97	
Aucán Huilcamán Paillama	IND-PH	11.794	3.49	
Gustavo Hasbún Selume	UDI	11.764	3.48	
Diego Alexis Ancalao Gavilán	IND-PH	6.118	1.81	
Alberto Antonio Pizarro Chañilao	PPD	5.949	1.76	
Ema Vidal Díaz	AMPLI	3.789	1.12	
Juan Ortiz Soto	PH	3.657	1.08	
Patricia Coñomán Carrillo	PCCH	3.501	1.04	
Claudia Andrea Palma Núñez	PPD	3.248	0.96	
Gabriela Meléndez Tormen	PH	3.157	0.93	
Flor Domínguez Rosas	PSCH	2.962	0.88	
José Villagrán Sandoval	UDI	2.493	0.74	
Gloria Mujica Ascui	PH	2.078	0.62	
Tatiana Rudolph Espinoza	AMPLI	1.724	0.51	
Lucía Tormen Méndez	PH	1.483	0.44	
Juan Ramírez Villagra	AMPLI	1.148	0.34	
Válidamente Emitidos		337.718	90.37	
Votos Nulos		14.570	3.90	
En Blanco		21.435	5.74	
Total Sufragios		373.723	100	

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral

3. Diputados

Los candidatos electos en los distritos 22 y 23 mantienen la tendencia de votación hacia representantes de partidos tradicionales, siendo el único independiente el diputado René Saffirio, exmilitante del Partido Demócrata Cristiano.

En el distrito 22 el candidato con más alta votación fue Diego Paulsen (RN), quien obtuvo 24.405 votos, mientras que en el distrito 23 le correspondió a René Saffirio (Independiente) ser electo con 38.578 preferencias, equivalente al 15.28%.

En el distrito 22, de acuerdo a los datos indicados en la Tabla 11 y del total de votos emitidos válidamente, los candidatos de centro derecha obtuvieron en total un 37.98% mientras que los candidatos de centro izquierda lograron 20.89% de votación total.

Tabla 11

Diputados electos Distrito 22			
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje
Diego Paulsen Kehr	RN	24.405	20.15
Jorge Rathgeb Schifferli	RN	21.504	17.83
Mario Venegas Cárdenas	PDC	14.991	12.38
Andrea Parra Sauterel	PPD	10.312	8.51
Válidamente Emitidos		108.269	89.39
Votos Nulos		4.759	3.93
En Blanco		8.097	6.68
Total Sufragios		121.125	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral. Los resultados de los candidatos a diputados no electos del distrito 22, se pueden revisar en Servel.cl

El distrito 23 elegía siete candidatos de los cuales 4 corresponden a representantes de centro derecha y que obtuvieron en total un 26.18% mientras que los 3 candidatos de centro izquierda sumaron en total un 27.18%, ambos porcentajes corresponden a votos válidamente emitidos en las mesas del distrito.

Tabla 12

Diputados electos Distrito 23			
Candidato	Partido	Votos	Porcentaje
René Saffirio Espinoza	IND	38.578	15.28
Andrés Molina Magofke	Evópoli	23.927	9.48
René Manuel García García	RN	23.118	9.16
Ricardo Celis Araya	PPD	16.335	6.47
Miguel Mellado Suazo	RN	13.708	5.43
Fernando Meza Moncada	PRSD	13.696	5.43
Sebastián Álvarez Ramírez	Evópoli	5.319	2.11
Válidamente Emitidos		224.626	88.99
Votos Nulos		9.981	3.95
En Blanco		17.796	7.05
Total Sufragios		252.403	100

Tabla: elaboración propia, según datos del Servicio Electoral. Los resultados de los candidatos a diputados no electos del distrito 23, se pueden revisar en Servel.cl

III. Comportamiento electoral en comunas con alto porcentaje de habitantes pertenecientes a la etnia Mapuche

Para observar el comportamiento electoral de las comunas con alto porcentaje de habitantes pertenecientes al pueblo Mapuche, se seleccionaron aquellas comunas de las regiones del Biobío y La Araucanía en las que, de acuerdo a la información del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) sobre personas, al menos un 20% de la población declaró pertenecer a esta etnia.

A través de los datos entregados por el Servicio Electoral, se revisaron las mesas de votación de las comunas y el porcentaje de votos obtenidos por los candidatos presidenciales, señores Sebastián Piñera y Alejandro Guillier, en el balotaje.

Algunas de las comunas analizadas, corresponden a aquellas donde se han vivido distintos hechos de violencia de tipo étnico y territorial, en el marco del denominado “Conflicto Mapuche”.

El siguiente cuadro grafica los datos obtenidos:

Tabla 13

Comuna	Votos		Porcentaje de votos	
	Sebastián Piñera	Alejandro Guillier	Sebastián Piñera	Alejandro Guillier
Saavedra	2.688	3.029	47.02	52.98
Galvarino	2.867	2.662	51.85	48.15
Collipulli	6.148	4.119	59.88	40.12
Angol	15.791	7.184	68.73	31.27
Victoria	9.715	5.336	64.55	35.45
Nueva Imperial	7.923	6.709	54.15	45.85
Curarrehue	2.289	1.155	66.46	33.54
Tirúa	2.584	1.802	58.91	41.09
Ercilla	2.033	1.445	58.45	41.55
Freire	6.093	4.113	59.70	40.30
Lonquimay	3.179	1.652	65.80	34.20
Padre Las Casas	15.685	9.804	61.54	38.46
Perquenco	1.907	1.364	58.30	41.70
Teodoro Schmidt	4.917	2.554	65.81	34.19
Melipeuco	2.107	875	70.66	29.34
Lumaco	2.844	1.990	58.83	41.17
Toltén	3.213	1.689	65.54	34.46
Carahue	6.595	4.499	59.45	40.55
Vilcún	6.594	4.494	59.47	40.53
Lautaro	9.929	5.827	63.02	36.98
Cañete	8.101	5.529	59.44	40.56
Loncoche	6.123	4.231	59.17	40.83
Pitrufquén	6.888	3.938	63.62	36.38
Cunco	5.211	3.277	61.39	38.61

Fuente: elaboración propia, según datos de Servel e INE

Según se desprende de la tabla anterior, en 23 de las 24 comunas revisadas, el candidato Sebastián Piñera obtuvo sobre el 50% de la votación. A su vez, en 11 de ellas superó el 60% de los votos, obteniendo su votación más alta en la comuna de Melipeuco, con un 70,66%. Únicamente en la comuna de Saavedra obtuvo una votación menor a la de su contendor de la Nueva Mayoría.

Referencias:

INE. cl. Censo 2017-Mapa interactivo de Indicadores. Recuperado en noviembre del año 2018, desde: <http://bcn.cl/27xqt>

Servel.cl. Sitio histórico. Resultados electorales. Recuperado en noviembre del año 2018, desde: <http://bcn.cl/27x6x>

Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.



Creative
(CC BY 3.0 CL)

Commons

Atribución

3.0